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深化改革，医疗卫生改革路在何方？如何使得医生收
入能够更加合理？近日，记者对话全国人大代表，中国
工程院院士、全国人大教育科学文化卫生委员会副主
任委员，卫生部原副部长、党组原副书记王陇德。

郑州晚报：关于在医疗
卫生方面的改革，现在各个
地方都在做，但是程度都不
太一样，您感觉今年在某些
方面应该能实现一个什么样
的目标，因为这也是老百姓
非常关注的一个问题。

王陇德：今年的《政府工
作报告》里，对于一些关键问
题提出来了，比如，探索或者
创新社会办医机制，到底怎
么样去推进社会办医？拿发
达国家来讲，大部分医疗机
构都是社会办的，政府办的
医疗机构很少，但是发达国
家政府办的医疗机构政府保
障得非常好，它是收支两条
线和利益完全脱钩的，所以
它不会产生那些利弊。我们
现在有很多弊病，比如所谓
的拿回扣、收红包等，这是比
较普遍的现象。既然是比较
普遍的现象，肯定是政策、制
度或者机制出了问题，所以
要研究怎么去解决，怎么去
确立一个新的办医机制。我
们的办医体制到底怎么改？
还是现在这种绝大部分是公
立医疗机构？但是我们所谓
的公立医疗机构又不是公立
医疗机构。有一个来自香港
的人大代表说，香港公立医
疗机构 90%多的资金是政府
给的，我们的公立医疗机构
90%多的资金是要自己挣的，

所以这是一个重大问题，我
们应当怎么逐步地去调整，
把政府的资金拿出来去覆盖
困难人群，去支持农村，去支
持医疗机构应该实施的公共
卫生服务。

郑州晚报：您认为将来
我们中国医改的方向是什
么？最终应该达到什么样的
目标？

王陇德：首先做好区域
卫生规划，把克强总理提出
来的创新社会办医机制探索
清楚。怎么鼓励社会办医？
社会办医要有优惠政策，只
是让他把钱拿来去办公益事
业不给优惠，会行吗？发达
国家的社会办医大部分是非
营利机构，照样可以办很好，
那么你投资到公益事业来，
政府鼓励你，用地审批可以
有优惠，每年可以有一定的
利润收入，利用利润收入继
续投资这项事业发展等。政
府还会给很多的税收优惠，
无论是公立医疗机构，还是
私人医疗机构的公共卫生职
责都由政府买单，通过我们
探索这样一个机制，把这个
社会办医系统推上来。

郑州晚报：您的意思是最
终还要加强社会办医这一块？

王陇德：一定要加强社
会办医，否则现在看病难、看
病贵的局面解决不了。
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郑州晚报：医生收入方
面，现在您觉得合理么？今
年全国两会期间，钟南山院
士提出来，现在医生收入只
有四分之一是来自财政的，
四分之三是靠医院经营来
的，所以医生对医改没有积
极性。您觉得医生收入这一
块是否合理？

王陇德：医改就得调动
医务人员的积极性，但是调
动医务人员的积极性可以
有很多办法。是不是能提
高医务人员的工资？但是
实施起来比较困难。现在
有提高医务人员待遇的办
法 ，那 就 是 说 用 时 间 来 衡
量 ，用 医 生 所 承 担 的 业 务
来衡量。

医 务 人 员 现 在 是 一个
“单位人”，实际上很多情况他
已经变成“社会人”，比如我们
很多专家周末都走了。这是
一个客观事实，实际上这也是
真正符合医生行医规律的。
医务人员应当就是自由职业
者，你违反规律，控制这些

“单位人”，待在那儿他也做
不好的。多点行医是国际社
会的普遍规律，他就是自由职
业者。

郑州晚报：现在国内有试
点没有？

王陇德：现在刚刚起步，
还差得很远。我为什么说多
点执业是提高医生收入的一

个办法呢？因为医务人员是
24小时负责制，哪个行业能做
到随叫随到？不管是白天夜
里，这是经常的，不是偶然的。

我2002年发表过一篇文
章，就是谈论这个问题，现在
医务人员的工资应该就是三
天，24小时负责制，这三天医
务人员和他所在单位签订协
议，这三天你认认真真在我
这儿干，另外两天和周末，你
要是身体好，有人请你你就
去，你是代表我这个单位出
去，到了那儿以后，你给病人
就诊也好，做手术也好，做完
之后如果病人有什么问题，
你可以在那儿待一两天都没
关系，他纳入管理了，这样病
人更安全。像现在偷偷摸摸
走，到那儿做完手术，赶快往
机场跑，还怕单位知道，这样
病人就不安全了。

这样一种服务，出去以
后，应该说大部分收入是归
医务人员自己的。这样的服
务，我觉得是适合医疗卫生
服务规律的。

郑州晚报：您觉得医生
的收入应该全部由财政承担
还是医院承担？

王陇德：不是，公立医院
就是收支两条线，医院的收
入全部上缴财政，然后医院
的医生固定工资，你可以多
点执业，再提高医生一部分
收入。
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